
对 于 家
有小儿即将
入读小学一
年级的爸爸
妈 妈 来 说 ，
这个暑假,除
了给孩子进
行各种“储
能”，有心的
还在打听学
校哪个老师
好，希望能
托人让孩子
进一个“好
班”。

那 么 ，
小学是如何
对一年级新
生进行分班
的呢？为了
帮家长消除
焦虑，记者
采访了多所
学校，了解
了关于分班
的那些事儿。

前几天，市民王女士带儿子参加
了蓝青小学的公开分班。

“整个过程在我看来很透明、很公
平，所以我也很淡定，也就不需要费心
思去托人之类的。”她开心地告诉记者。

据介绍，该校的分班过程是这样
的：

当天，每个孩子由一位家长带领
着到学校参加分班，家长签到时分组、
领取号码牌，按照孩子的出生年月分
为男大、男小、女大、女小四个级别。王
女士抽到的号码牌是男生小，22号。

蓝青小学今年一年级有6个班，实
行导师负责制。家长们领到号码牌后，
安坐台下，观看教师团队的介绍。共有
18个老师上台展示风采，每3个老师
组成一个导师团队，负责一个班级。

对教师团队有所了解后，家长们
开始一个个依次上台抽签，各自从标

有男大、男小、女大、女小的4个透明鱼
缸中抓阄，抓到相同数字的孩子在同
一个班。比如，家长A抽到3，所有抽到
3的孩子将在同一个班。

家长抽签后，是老师抽签。6个导
师团队中的首导抽取顺序号，根据顺
序号依次上台抽取班级号。如王老师
抽到班级号为3，则之前抽到3的A家
长的孩子就分到王老师班级就读。

“现场有工作人员制作分班EX-
CEL表，投屏在舞台大屏幕上，分班就
在全体家长注视下完成。抓阄的号码
牌也都放在透明鱼缸中，每个环节家
长都看得清清楚楚。”王女士说，对这
样的分班，她没啥可挑剔的，蓝青小学
是创办不久的民办学校，老师也都是
新的，家长也用不着挑和选，感觉挺轻
松，接下去只要配合学校做好家访、夏
令营、教室布置等班级任务就行了。
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孩子即将入读小学一年级
要不要想办法选个好班？
记者采访多所学校，帮纠结的父母们打听了一番

分班有多种形式

学生和老师的相遇
是一种缘分

王老师是市区一家知名小学的班
主任老师，同时也是一个小学三年级
学生的爸爸。说起当年孩子分班的
事，他也颇有感触。

一般来说，公办学校的分班没那
么早，由于教师的行政调动、学校与
学校间的交流，以及刚分配来的新教
师的报到等因素，各个班的老师很晚
才定下来，一般学校到 8 月下旬才进
行一年级新生的分班工作。

仔细想想，对分班不必太看重，这
不仅因为现在学校对分班都采取“均
衡”原则，比如班主任老师比较年轻，
那任课老师就搭配有多年教学经验
的，数学老师弱一点，那搭档的语文
老师相对会强一点，更重要的是，老
师会有变化！家长可能盘算得很好，
但一学期、两学期之后，你看中的班
主任或任课老师有可能会有工作上
的变动。学生和老师的相遇也是一种
缘份吧，缘份妙不可言，家长还是放
轻松些为好。

其实，一年级新生最重要的是“要
有规矩意识”，即不能随便在课堂上
说话、走动，发言要举手等，入学前，
家长与其花心思托人进所谓的好班，
不如假期对孩子进行纪律方面的引
导和教育。

“过来人”说经验

C

有人佛系、随缘
也有人“焦虑”

对于这些分班模式，家长们各有
各的想法，有的很“佛系”，有的考虑
得非常细致，希望班主任老师不要太
年轻，希望班主任是一位数学老师等
等。但总体上，记者采访了多位家长，
大都对一年级新生的分班没有看太
重，因为毕竟小学一年级没有快慢班
之分。

对于儿子的分班，家住波波城的
卢女士虽然也关心，但目前没有消
息，她也不着急。

“幼儿园老师也曾说对‘二小’很
了解，知道哪个老师更好，但我没有
往这方面多想。我觉得分班还是随缘
吧，所谓的好老师不一定适合我家孩
子呢。对孩子的教育，还得以我们家
长自己抓为主，一个班级40多个小孩
呢，老师哪管得过来啊。”卢女士说。

但也有家长比较焦虑，“毕竟要管
孩子六年，想遇到一个优秀的。”有家
长说。

家长各有想法
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一所民办小学：家长、老师上台抽签决定

相对民办学校，很多公办小学的
分班工作要略晚一些，分法也比较传
统，即按照男女比例、出生年月进行分
组排队，再均衡所住小区等综合进行
分班。

近年来，有的公办小学也进行“花
式”分班了。

分班方法一：通过学情调查，均衡
各等级学生。

杭州湾新区世纪城实验小学今年
有近400名新生，校务办的沈铭洋老
师告诉记者，将通过学情调查的方式
来分班。

所谓学情调查，就是老师和新生
有一个简单互动，提前对孩子们有个
初步认识。根据小朋友们的表现，分等
级。分班时，学校把各等级的学生均衡
分到各个班级中。

“很多小学分班，基本采用这个方
法。均衡非常重要，好学生都到一个班
里去，这样不利于教学，对老师来说也
不公平。”沈铭洋说。

那么，学情调查具体查些什么呢？
记者了解到，小学强调的是零基础入
学，孩子们都站在同一起跑线上，学校
对于孩子的了解主要是注意力、协调
性、记忆力等方面。“我们学校一般会有
这么几个环节：画一幅画、背一首幼儿
园学过的古诗、唱一首歌、跟着视频跳
一段舞、给一个数字然后背出来等。当
然我们还会均衡每个班级的男女生比
例，对于特殊孩子我们也会特别关照。”
沈老师介绍说，“我们学校成立7年了，
像这样通过学情调查进行分班的模式

已经比较成熟。家长都比较认可。”
分班方法二：白天双向选择，晚上

公布名单。
相较于传统分班模式，鄞州区学士

小学的双向选班显得更为轻松有趣些。
每年8月中旬，该校都会开展“双

向选班”活动。活动现场堪比游园会，
上午是教师风采展示，唱歌、跳舞、变
魔术、手偶故事……各班导师轮番登
场，通过自我展示来赢得孩子们青睐，
参与活动的家长们也目不转睛，希望
能从中发现适合自己孩子的老师。

下午是选班游园活动了，“舞林大
会”“丛林大逃脱”“整理小高手”“小小
耳朵竖起来”“水果party”“找朋友”

“巧手拼一拼”，7个教室共7个游园项
目，小朋友们在体验这些项目的时候，
老师们则边观察、边记录，通过活动了
解孩子们的语言表达能力、协调能力、
专注力、合作能力等。

白天，家长和小朋友们向心仪的
班级递出学士卡，老师们也将学校吉
祥物奇奇乐乐贴回赠给新生。晚上，老
师们会根据双向选班的情况，最终敲
定各班成员，并于当晚公布各班学生
名单。

据悉，今年学士小学将继续延续
“双向选班”模式，和去年一样，每个班
级配备两位班主任，实行双导师制。相
比传统分班方式，“双向选班”的工作量
无疑大了许多。“学士小学把‘双向选班
’看成教师成长、学生成长的一个平台，
把学校理念、教育思想很好地落实在活
动过程的行动之中。”校长周培利说。

公办小学：有按学情调查后均衡分配，也有双向选择


